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ВреМя ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, небольшой снег, местами 
– умеренный; местами гололёд, туман; на до-
рогах – скользко; ветер северо-западный, от 
слабого до умеренного; температура -3…-8.

18 января по области – облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег; ветер северный, 
от слабого до умеренного; температура ночью 
-5…-10, местами до -15, днём -3…-8.

19 января по области – облачно с прояс-
нениями, местами небольшой снег; ветер 
северо-западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -8…-13, местами до -18, 
днём -4…-9.
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Сообщения подготовили  
Алексей Соловьёв, Анатолий ХруСтАлёв,  

виталий Черников.

ветеранов поздравляет Президент рФ
В январе поздравления с юбилеями от Президента РФ 

Владимира Путина получат 372 жителя Воронежской обла-
сти – ветерана Великой Отечественной войны. В январе они 
отметят свой 90-й, 95-й или 100-й день рождения. 

В числе юбиляров, которым исполнится сто лет, – четыре 
женщины, проживающие в Воронеже, Бобровском и Ольховат-
ском районах. По данным на 11 января, Президент РФ поздра-
вил с юбилеями уже 17394 ветерана Великой Отечественной 
– жителей Воронежской области, в том числе 14676 женщин. 
Сведения о таких ветеранах, отмечающих юбилейные дни 
рождения, собирают ежемесячно с июня 2011 года специали-
сты Отделения Пенсионного фонда России по Воронежской 
области. Собранная информация используется для подготовки 
персональных поздравлений от Президента РФ. 

к проекту присоединится  
воронежская область

Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев 
подписал Распоряжение о реализации в субъектах Феде-
рации в 2017-2019 годах пилотного проекта по выплатам по 
обязательному социальному страхованию непосредственно 
застрахованным лицам. К нему присоединится и Воронеж-
ская область.

В целях продолжения реализации пилотного проекта под-
писанным постановлением его действие продлено на 2017-2019 
годы. Также расширен круг регионов – участников проекта. Со-
гласно документу, опубликованному на официальном портале 
Правительства РФ, в 2017-2019 годах к пилотному проекту 
присоединятся ещё 39 регионов. Так, с 1 июля 2018 года по 
31 декабря 2019-го к проекту присоединятся Воронежская, 
Владимирская, Волгоградская, Ивановская, Кемеровская, 
Кировская, Костромская, Курская, Рязанская, Смоленская, 
Тверская области, а также  Республика Саха (Якутия) и За-
байкальский край.

об учениях и патриотическом  
воспитании

В ходе первой в этом году встречи губернатора Алексея 
Гордеева с командующим 20-й гвардейской общевойско-
вой армией Западного военного округа генерал-майором 
Евгением Никифоровым обсуждались вопросы развития 
взаимодействия армии и региональной власти.

Говорилось также о важной роли военнослужащих в па-
триотическом воспитании подрастающего поколения регио-
на. Отдельно были подняты вопросы проведения в 2017 году 
ряда учений и боевых стрельб на полигоне «Погоново» в Во-
ронежской области. Губернатор поблагодарил генерал-майора 
Евгения Никифорова за плодотворное сотрудничество. В 
свою очередь командующий выразил признательность за по-
мощь и содействие со стороны правительства Воронежской 
области.

и быстрее, и дешевле
Чтобы зарегистрировать  автомобиль или заменить во-

дительское удостоверение, автовладельцы чаще всего об-
ращаются в соответствующие подразделения ГАИ (ГИБДД). 
Между тем все это успешно можно сделать через портал 
государственных услуг www.gosuslugi.ru. А теперь таким 
образом можно сэкономить не только своё время, но и свой 
бюджет.

Как сообщила «Коммуне» руководитель службы пропаган-
ды управления ГИБДД Воронежской области Татьяна Суш-
кова, в связи с вступлением в силу изменений в Налоговый 
кодекс Российской Федерации  в случае подачи заявления на 
совершение регистрационных действий, а также для замены 
(выдачи) водительских удостоверений через Единый портал 
государственных и муниципальных услуг, размер государ-
ственной пошлины установлен меньше на 30 процентов. Те, 
кто не зарегистрирован на портале госуслуг, могут обратить-
ся за помощью в МРЭО ГИБДД, расположенные по адресу:  
г. Воронеж, ул. Холмистая, д. 56 (окно № 8) и ул. Обручева,  
д. 3 (кабинет №101). При себе необходимо иметь паспорт 
гражданина РФ и СНИЛС.

Подарили вещи и согрели души
 В Воронеже коллектив Управления социальной защиты 

населения Ленинского района совместно с сотрудниками 
управы района организовали сбор вещей для бездомных. 

Десятого января у железнодорожного вокзала чистую и 
пригодную к носке тёплую одежду сотрудники социальной 
службы раздавали людям, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации и без крыши над головой. «У бездомного человека 
не так много радостей в жизни, а тем более – зимой, когда 
вероятность обморожений среди людей, живущих на улице, 
весьма велика», – сказала заместитель руководителя УСЗН 
Ленинского района Наталья Демиденко. Она считает, что даже 
незамысловатые, но необходимые подарки в рождественскую 
неделю помогут согражданам пережить зиму, а наше мило-
сердие и забота о ближнем согреют их души, сообщает сайт 
горадминистрации.

воспели родной райцентр 
Рамонский народный хор ветеранов войны и труда отметил 

своё 30-летие. 
В репертуаре коллектива – народные песни, песни военных 

лет, советских и российских композиторов. Самые популярные 
у местных слушателей прозвучали на юбилейном концерте. 
В том числе – песня «Любимая наша Рамонь», сообщает сайт 
администрации района. После этого зрители посмотрели 
видеофильм о хоре. Его руководителю Лидии Тарабориной 
и солистам были вручены благодарственные письма, цветы, 
подарки. Глава администрации района Игорь Сомов и его за-
меститель Александр Метёлкин отметили профессионализм 
в исполнении песен коллективом, разнообразие репертуара, 
важность миссии, которую хор несёт на протяжении 30 лет. 

Женщина погибла, трое человек –  
в больнице

В Нижнедевицком районе на 159-м километре автодороги 
Курск – Борисоглебск произошла дорожная авария с тяжё-
лыми последствиями.

Проезжая в сторону Саратова, 36-летний житель Белго-
родской области – водитель автомобиля «Пежо», по пред-
варительным данным, допустил столкновение с ехавшим во 
встречном направлении «Рено», за рулём которого находился 
38-летний житель Белгородской области. Одна из пассажи-
рок «Пежо» – 61-летняя жительница Воронежской области 
– скончалась на месте ДТП от полученных ранений. Вторая 
– 46-летняя жительница Белгородской области – доставлена 
в больницу. С травмами в больницу также доставлены две 
пассажирки «Рено» – 46-летняя женщина и девочка девяти 
лет, сообщила пресс-служба ГУ МВД России по Воронежской 
области. Сотрудники полиции устанавливают обстоятельства 
произошедшего.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 17 по 19 января:

18, среда (пик с 0 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

По оперативным дан-
ным, доходы областного 
бюджета в прошлом году 
составили 85,3 миллиар-
да рублей, в том числе 
собственные (налоговые 
и неналоговые) доходы 
– 63,6 миллиарда ру-
блей. План поступления 
собственных доходов 
выполнен в полном 
объёме – 103,4 процен-
та, по сравнению с 2015 
годом прирост областно-
го бюджета составил 8,1 
миллиарда рублей, или 
14,6 процента. 

анатолий ХрусталёВ

Об этом губернатору Алек-
сею Гордееву на рабочей встре-
че доложила руководитель 
департамента финансов Во-
ронежской области Надежда 
Сафонова. По консолидиро-
ванному бюджету собственные 
доходы возросли на девять 
миллиардов рублей и соста-
вили 83,3 миллиарда рублей. 
С 2017 года обеспечение роста 
налоговых и неналоговых до-
ходов является одним из основ-
ных условий предоставления 
из федерального бюджета дота-
ции на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности регионов. 
Расходы областного бюджета 
исполнены в сумме 87,4 милли-
арда рублей. Все обязательства 
профинансированы в полном 
объёме в соответствии с по-
ступившими заявками главных 
распорядителей бюджетных 
средств. Дефицит областного 
бюджета составил 2,1 миллиар-
да рублей, что на 1,3 миллиарда 
рублей меньше уровня 2015 
года. Условия соглашений, за-
ключенных с Минфином Рос-
сии, соблюдены. Государствен-
ный долг Воронежской области 
сохраняется на экономически 
безопасном уровне. Отношение 
госдолга к собственным дохо-
дам сократилось с 63 процентов 
(по состоянию на 1 января 
2016 года) до 57 процентов (на  
1 января 2017 года).

Финансы

Доходы  
возросли

Мэр воронежа Алек-
сандр Гусев на совеща-
нии, которое провёл 
губернатор Алексей 
Гордеев, сообщил, что 
практически уже под-
готовлена проектно-
сметная документация 
по объекту с рабочим 
названием «Детский 
литературный парк». над 
ней работала воронеж-
ская организация – ооо 
«Проектно-строительная 
компания «кроиС». 

анатолий КруглоВ

Проект, в частности, пред-
усматривает организацию на 
площади Детей, 1, двух зон – 
литературно-познавательной 
и зоны отдыха. Обсуждались 
также вопросы, связанные с 
целесообразностью возведения 
тех или иных сооружений в 
будущем парке, функциональ-
ность этих сооружений, а также 
подходы по использованию все-
го пространства около Дворца 
творчества детей и молодёжи 
в разное время года. Алексей 
Гордеев поручил доработать 
проект с учётом размещения, 
технологичности и эксплуата-
ции всех объектов парка. 

Обсуждались различные 
варианты, связанные с финан-
сированием строительства. В 
частности, речь шла о возмож-
ности получить для проекта 
федеральные средства. Губер-
натор предложение одобрил 
и дал соответствующие пору-
чения. По итогам совещания 
принято решение обсудить 
проект концепции парка после 
его доработки, информирует 
Управление по взаимодей-
ствию со СМИ и администра-
тивной работе правительства 
Воронежской области. 

Литературный 
парк – детям

алексей солоВЬёВ

аннинский район
В больших и малых городах 

ещё бахали салюты и петарды, 
кто-то досматривал пошлые и без-
вкусные новогодние шоу, больше 
походившие на пляску чертей, 
кто-то, пресытившись, только 
отходил ко сну, а в селе Бродовое 
Аннинского района доярки уже 
спешили на работу. Заведующая 
фермой Елена Плеханова была 

там, как всегда встречая пришед-
ших доброй улыбкой:

– С Новым годом, девчата!
– И вас, Елена Васильевна!
Ровно в пять утра на ферму при-

ехал руководитель сельхозартели 
«Заря» Павел Попов. Поздравил 
всех с наступившим новым годом, 
поинтересовался, нет ли каких 
происшествий.

– Все нормально, Павел Алексе-
евич, – ответила заведующая. – Все 
уже здесь, сейчас начнем доить.

– Ну и хорошо. Тогда сразу по-
сле дойки – в красный уголок, на 
торт и чай.

– А покрепче? – улыбаясь, по-
интересовался Игорь Диденко.

– Так ты же, Игорь, за рулем. 
Видел, твоя машина стоит. Или 
пешком домой пойдешь?

– Да это я пошутил, Павел 
Алексеевич. Конечно же, на маши-
не. На ней раз – и дома. А потом 
ещё в Анну съездить надо. 

В восемь утра, собравшись в 

красном уголке, подвели первые 
итоги первых часов нового года. Они 
оказались вроде и привычными, и в 
то же время радующими. Надоено 
3180 килограммов молока – это на 
сорок килограммов больше, чем 
утром предыдущего дня, к тому же 
все молоко отправлено на завод пер-
вым сортом. А ещё за ночь на свет 
появилось двое телят – телочка и 
бычок, и тем самым общее поголовье 
достигло отметки в 1221 голову.
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«Заря», на каких  
Россия держится

сельские будни | Страна, и без того оказавшаяся в гигантской экономической пропасти,  
в очередной раз отмечала новогодние праздники дольше всех в мире. А вот аграрии,  

невзирая на красные дни календаря, были заняты своими привычными заботами

Животноводы сельхозартели (колхоза) «Заря» Ирина Ноздрева, Светлана Плеханова,  
Елена Плеханова, Марина Назаркина, Игорь Диденко, Елена Светлова.
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наталья сергееВа

И с т о р и я  п р о в е д е н и я 
Рождественских благотво-
рительных вечеров берёт 
начало в 2010 году, когда 
по инициативе губернатора 
Алексея Гордеева, его супру-
ги Татьяны Гордеевой и по 
благословению митрополита 
Воронежского и Лискин-
ского Сергия зародилась эта 
добрая традиция. Воронеж-
ская благотворительность 
логично продолжает дело 
широко известного в мире 
российского меценатства. В 
этом году собранные средства 
вновь будут направлены на 
поддержку юных дарований: 
талантливых музыкантов, 
художников, спортсменов, 
начинающих исследователей, 
ребят, которые занимаются 
в многочисленных центрах 
развития во всех уголках Во-
ронежской области. 

Нынешний Рождествен-
ский благотворительный 
вечер и аукцион посвятили 
«Золотому веку джаза» (так 
принято называть период 
20-х – 30-х годов прошедше-
го века), подарившему миру 
известные джазовые имена 
и признанные музыкальные 
шедевры.

Увертюрой к большому 

празднику стало яркое и эф-
фектное выступление Во-
ронежского молодёжного 
симфонического оркестра 
под руководством Юрия Ан-
дросова. Вести праздник до-
верили киноактрисе, артистке 
Московского драматического 
театра им. А.С. Пушкина 
Александре Урсуляк и извест-
ному российскому киноак-
тёру, Заслуженному артисту 
России Анатолию Белому.

Открывая вечер, губер-
натор Алексей Гордеев по-
здравил собравшихся с Но-
вым годом и Рождеством, 
поблагодарил за участие в 
празднике.

– Искренне рад привет-
ствовать вас на нашем Рожде-
ственском благотворительном 
вечере. Мне очень приятно, 
что сегодня зал снова полон 
гостей. Несмотря на разные 
трудности, у нас в Воронеж-
ской области продолжают раз-
виваться меценатство и благо-
творительность. Это объеди-
няет воронежское сообщество, 
делает более справедливым, 
устойчивым. И наши дети, 
а это будущее Воронежской 
области, найдут себя и будут 
более уверенными в жизни 
благодаря вам, нашим благо-
творителям, – сказал Алексей 
Гордеев.

Говоря о вкладе благо-
творительности в развитие 
региона, Алексей Гордеев 
выразил отдельные слова 
благодарности граждан-
скому собранию «Лидер» 
и особенно женсовету «Ли-
дера».

– Именно женщины пра-
вильно тратят собранные на 
благотворительность деньги 
и в поисках юных талантов 
посетили многие населённые 

пункты нашей области, – от-
метил глава региона. 

Супруга губернатора Та-
тьяна Гордеева также тепло 
поздравила гостей с Новым 
годом и Рождеством.

– Очень радостно снова с 
вами встретиться в этом за-
мечательном зале. Надеюсь, 
что сегодняшний вечер пода-
рит нам много интересных и 
приятных событий, – сказала 
Татьяна Гордеева.

После этого вниманию 
участников  вечера  был 
представлен фильм, рас-
сказывающий о том, каким 
образом были израсходо-
ваны благотворительные 
средства, собранные в ходе 
прошлогоднего Рождествен-
ского бала. 

Особое праздничное на-
строение создала концертная 
часть вечера. 
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По велению души
общество | За семь лет Благотворительный Рождественский фонд на поддержку одарённых детей 
направил более 380 миллионов рублей
Это мероприятие объединяет благородной целью 
меценатов региона, которые участвуют в сборе 
средств для одарённых детей воронежской об-
ласти.

Со словами приветствия  к участникам вечера обратились  
губернатор Алексей Гордеев и его супруга Татьяна Гордеева.
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Её открыли юные дарова-
ния детского хора «Кантус». 
Хор старших классов создан в 
1988 году на базе детской шко-
лы искусств № 9. Он состоит 
в Европейской ассоциации 
хоровых коллективов «Европа 
Кантат» и во Всемирной хоро-
вой ассоциации IFCM. Руко-
водитель хора – Заслуженный 
работник культуры России 
Светлана Татьянченко. Хор – 
дипломант и медалист фести-
валей и конкурсов в России, 
Бельгии, Дании, Франции, 
Греции и Германии.

С Рождеством Христовым 
собравшихся поздравил митро-
полит Воронежский и Лискин-
ский Сергий. Архипастырь 
подчеркнул, что родившийся в 
мир Господь принёс людям свет 
любви и добра, и призывает 
каждого дарить окружающим 
радость своими делами мило-
сердия.

Концертную часть вечера 
продолжил ученик Воронеж-
ской специальной музыкаль-
ной школы Тимур Колесников. 
Юный скрипач – золотой ме-
далист Пятнадцатых молодёж-
ных Дельфийских игр России и 
лауреат I степени Одиннадца-
тых молодёжных Дельфийских 
игр государств – участников 
СНГ. Тимур является лау-
реатом премии правительства 
Воронежской области, кото-
рая присуждается одарённым 
учащимся в сфере культуры и 
искусства. 

На Рождественском благо-
творительном вечере высту-
пила и воронежская певица 
Славяна. Молодая вокалистка, 
работающая на профессиональ-
ной сцене в стиле фьюжн, со-

четает в своем творчестве фолк 
и джаз. В ее портфолио – более 
пятидесяти побед и «Гран-при» 
на международных фестивалях 
и конкурсах. Славяну сменил 
известный российский ис-
полнитель в жанре романса и 
лирической песни Олег Погу-
дин. Певец выступает на самых 
престижных концертных пло-
щадках страны, среди которых 
– Большой зал Московской 
Консерватории, Концертный 
зал им. П.И. Чайковского, Го-
сударственный Кремлевский 
Дворец, Государственная Ака-

демическая Капелла им. М.И. 
Глинки.

Ключевым событием празд-
ника стал благотворитель-
ный аукцион Рождественского 
вечера-2017. В этот раз в каче-
стве лотов на нём были выстав-
лены 12 скульптур в стиле ар-
деко и модерн, изготовленные 
во Франции и Австрии.

Помимо названных произ-
ведений искусства, на аукционе 
были выставлены три специ-
альных лота. Один из них – от 
Татьяны Гордеевой – золотая 
брошь-булавка известного 

российского ювелирного дома 
«Ювелирный театр», который в 
2004 году преподнёс в качестве 
свадебного подарка запонки 
и подвеску принцу Испании 
Филиппе и его невесте Летисии 
Ортис, а в 2010 году изготовил 
корону для победительницы 
конкурса «Мисс Россия».

Лотом от митрополита Во-
ронежского и Лискинского 
Сергия стали три декоративные 
фарфоровые вазы, изготовлен-
ные всемирно известной ком-
панией «Лимож» во Франции 
в 20-х годах ХХ века.

– На воронежской земле 
ежегодные Рождественские 
балы превратились в веление 
души, – заметил Заслужен-
ный артист России Анатолий 
Белый, – люди жертвуют и 
вдохновляют своим примером 
соотечественников. Я третий 
год уже веду Рождественские 
благотворительные вечера и 
вижу, что бизнес-элита Воро-
нежской области подключает-
ся эмоционально, раскрывая 
в себе лучшие человеческие 
качества.

По сложившейся тради-

ции губернатор представил 
на аукцион золотые наручные 
часы. Помимо приобретения 
лотов, гости сделали дополни-
тельные пожертвования. В ито-
ге удалось собрать 93 миллиона 
рублей. Это говорит о том, что 
в 2017 году сотни воронежских 
мальчишек и девчонок откро-
ют новые возможности для 
творчества и самореализации. 
Это свидетельствует о том, 
что, несмотря ни на что, тра-
диции меценатства в регионе 
продолжаются, развиваются и 
укрепляются.
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Станция переливания крови –  
малышам 

«Нужно добавить дням жизни, если нельзя до-
бавить жизни дней!». Под таким девизом 26 декабря 
прошла добровольческая акция помощи детям паллиа-
тивного отделения Воронежской областной детской 
клинической больницы №2. 

Сотрудники областной Станции переливания крови 
поздравили маленьких пациентов отделения с Новым 
годом и вручили подарки. Неделей ранее поздравления 
принимали ребята, проходящие лечение в онкогемато-
логическом отделении областной детской больницы. 
Без сюрприза не остались и сами волонтёры, ребята 
тоже подготовились к их приходу и подарили им весе-
лые новогодние песни.

«Птичий грипп» – не угроза  
для человека

В Воронежском зоопарке в связи с заболеванием 
птиц обследованы 14 сотрудников, осуществляю-
щих уход за пернатыми. Обследование проведено 
с помощью высокоточного метода молекулярно-
генетической диагностики (ПЦР). 

В результате вирус «птичьего гриппа» ни у кого не 
обнаружен. У одного человека выявлен вирус гриппа 
типа А, не имеющий отношения к «птичьему гриппу». 
Пациент получает необходимое лечение и находится 
под наблюдением специалистов. За всеми обследован-
ными, членами их семей и контактными установлено 
медицинское наблюдение. Предпосылок к заболеванию 
людей вирусом «птичьего гриппа» нет. В настоящее 
время нет достаточных доказательств передачи вируса 
«птичьего гриппа» от человека к человеку, широкое 
распространение в человеческой популяции мало-
вероятно. 

Измерим глазное давление!
В целях повышения квалификации специалисты 

областной офтальмологической больницы провели в 
2016 году цикл уникальных семинаров «Обеспечение 
достоверности результатов измерения внутриглазного 
давления при проведении профилактических осмотров 
на глаукому». 

В ходе работы программы дистанционного повыше-
ния квалификации врачей обсуждались теоретические 
аспекты современных методик измерения внутриглаз-
ного давления, а также отрабатывались практические 
навыки. В работе семинаров участвовали сотрудники 
районных больниц. По системе видеоконференцсвязи 
специалисты БУЗ ВО ВОКОБ отработали практиче-
ские навыки обследования с сотрудниками районных 
больниц, включая врачей-офтальмологов, врачей 
первичного звена, средний медицинский персонал, 
участвующий в проведении 1-го этапа диспансеризации 
и профосмотрах населения.

Россошанский бэби-бум 
В Россошанской РБ с начала нового 2017 года 

новорождённых было немного: первая здоровенькая 
девочка родилась 1 января в 1 час 15 минут, 5 января 
– ещё девочка и мальчик. 

Многие будущие мамочки мечтали родить малы-
шей в Рождество. 7 января епископ Россошанско-
Острогожской епархии Владыка Андрей с иереем 
Василием Гайковым по традиции прибыли в больницу 
с подарками к роженицам. Вскоре после их отъезда на 
свет появились два мальчика и девочка. Интересно, 
что эта рождественская история – не единственная в 
россошанском родильном отделении. В прошлом году 
Владыка Острогожского-Россошанской епархии тоже 
приезжал сюда, желая поздравить женщин, родивших в 
праздник Рождества, но таковых не оказалось. Батюшка 
благословил будущих мамочек, и в тот же день на свет 
появились восемь здоровых малышей. 

Праздники не обошлись  
без травм

В период с 29 декабря 2016 года по 9 января 2017 
года в медучреждения города с травмами различного 
характера обратились 1876 человек.

Из них в связи с травмами, полученными по при-
чине неблагоприятных погодных условий – 848 
человек, в том числе госпитализировано 58, двое – с 
обморожениями. В районные больницы за указанный 
период обратились за медпомощью 1603 человека. 
Из них в связи с травмами, полученными по причине 
неблагоприятных погодных условий, – 601 человек, в 
том числе госпитализировано 64 человека. В связи с 
обморожениями за помощью к медикам обратились 
пять человек.

Новые книги о медиках
В Воронеже накануне новогодних праздников со-

стоялась презентация двух изданий – «Воронежские 
медицинские династии» и «Фронтовые дороги воро-
нежских медиков». 

Обе книги – совместный проект департамента здра-
воохранения, медицинского университета им. Н.Н. 
Бурденко и Ассоциации работников здравоохранения 
Воронежской области. Издание «Воронежские меди-
цинские династии» – не первое по данной тематике. В 
2008 году вышла книга, в которой рассказана история 
79 семей медиков. Она была посвящена 90-летию со дня 
основания Воронежской медицинской академии. И вот 
спустя несколько лет вышел второй том, куда вошли 
материалы. Книга «Фронтовые дороги воронежских 
медиков» представляет собой сборник воспоминаний 
фронтовиков – медицинских работников Воронеж-
ской области, биографические материалы их боевого 
и трудового пути. Оба издания предназначены для 
широкого круга читателей, интересующихся историей 
Воронежа. 

ЗдрАвООхрАНеНие

Сообщения подготовила  
Наталья СтолПовСкая.
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Когда животноводы вновь 
расходились по своим рабочим 
местам, неподалеку послышал-
ся ровный гул трактора – то 
механизатор Андрей Черепков 
отправлялся расчищать улицы 
Бродового от выпавшего в ново-
годнюю ночь снега…

Сразу отметим: ферму в 
«Заре» и по внешнему облику, 
и по многим другим характе-
ристикам трудно сравнить с 
современными молочными ком-
плексами, да и делать это просто 
некорректно, ведь построена 
она много десятков лет назад. 
Не станем скрывать и то, что 
в осеннее ненастье животново-
дам приходится работать здесь 
в резиновых сапогах. Но, тем 
не менее, для многих жителей 
села ферма стала своего рода 
«вторым домом», куда ноги идут 
сами собой. Случается, здесь 
можно увидеть и старшеклас-
сников местной школы, кото-
рые приходят помогать своим 
родителям. 

О самом же важном значении 
фермы  для села очень емко 
рассказал председатель сельхоз-
артели (колхоза) «Заря» Павел 
Попов:

– Животноводство для нас 
– это не только равномерное 
поступление денег в колхозную 
кассу в течение года. Чтобы 
обрабатывать наши поля, нам 
достаточно иметь пятнадцать-
восемнадцать механизаторов и 
водителей. На ферме же занято 
в общей сложности более семи-
десяти человек. Жители нашего 
села на заработки в Москву не 
ездят.

А раз все находят работу в 
своем селе, то крепче семьи, 
радостнее женские лица, звонче 
смех детворы. Факт, говорящий 
о многом: детский сад, что три 
года назад был открыт в Бродо-
вом, ныне посещают 60 ребяти-
шек – даже больше, чем тогда, в 
год открытия.

Этот детский сад, местная 
школа, сельский Дом культуры, 
улицы села, например, своевре-
менная очистка их от снега – все 
в постоянной сфере внимания 
руководителя «Зари».  

– А я бы особо отметила то 
внимание, которое уделяется в 
нашем хозяйстве нам, животно-
водам, – говорит оператор ма-
шинного доения коров Светлана 
Плеханова. – Это и зарплата, 
и премии, и льготные путевки 
в санаторий. Да и труд наш в 
последнее время стал и легче, и 
современнее.

Действительно, каждый год 
на ферме что-то реконструиру-
ется, что-то внедряется. Так, в 
прошлом году заметно обновили 
помещение для молодняка на 
200 голов. Сделали также капи-
тальный ремонт коровника на 
220 голов. Здесь, в частности, 
уложили так называемые «мяг-
кие полы».

– Их я подсмотрел в Ор-
ловской области, – рассказы-
вает Павел Попов. – А приво-
зить пришлось аж из-за Урала. 
Удовольствие, конечно, не из 
дешевых, но зато они и мягкие, 
и тёплые, и уход становится за-
метно легче. Да и коровы лучше 
защищены от болезней, от того 
же мастита, например.

Внедрили на ферме и двух-
сменку: первая смена рабо-
тает с пяти до одиннадцати 
утра, вторая – с одиннадцати 
до восьми вечера.  У доярок 
сразу появилось гораздо больше 
свободного времени – точнее, 
тех часов, которые женщина 
может посвятить себе, свое-
му дому, своей семье, а летом 
ещё и огороду. Добавьте сюда 
продуманную зоотехническую 
работу, приплюсуйте хорошую 
кормовую базу, о которой сво-
евременно заботятся колхозные 
механизаторы, и станет понятно, 
почему производство молока на 
ферме «Зари» растет из года в 
год. По итогам прошлого года 
операторы Светлана Плеханова, 
Марина Назаркина, Ирина Ноз-
древа, Елена Светлова, Любовь 
Седова надоили от 6100 до 7200 
килограммов молока от коровы. 
И как показали первые дни 2017 
года, достигнутое – не предел. 

С хорошим производствен-
ным настроем вошли в новый 
год и другие хозяйства Аннин-
ского района. За пятнадцать 
дней января в районе произве-
дено 2549 тонн молока – почти в 
два раза больше, чем за такие же 
полмесяца в январе минувшего 
года. Конечно, значительную 
долю столь солидной прибав-
ки дал молочный комплекс 
«Молвеста», возведённый в 
селе Архангельское, но, как рас-
сказали «Коммуне» в районном  
Управлении АПК, уверенно 
«плюсуют» практически на 
всех фермах. Прежде всего, это 
АО «Путь Ленина», ЗАО имени 
Ленина, ООО «АгротехГарант 
Верхне-Тойденский», ООО 
«Агро-Русь», ООО «Агротех-
Гарант Нащекино» и другие. 
Суточные надои в январе в 
целом по району оказались поч-
ти на килограмм выше пудовой 
отметки. И эта тенденция – с 
самых первых, «праздничных» 
дней января. 

– Вообще-то мы умеем от-
мечать и праздники, – говорит 
глава Аннинского района Васи-
лий Авдеев. – Аннинцы могут 
достойно показать себя и в пес-
не, и в танце, и в спортивных со-
стязаниях. Но вот жить праздно 
мы не умеем, не привыкли и не 
хотим. С материнским молоком 
мы все впитали старинную исти-
ну, что делу время, а потехе час. 
Село всегда славилось своим 
трудолюбием, таким оно оста-
ется и сегодня. И это основа не 
только его социального благо-
получия, но и его уверенности 
в завтрашнем дне.
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Гость праздника – певец Олег Погудин. Юный скрипач Тимур Колесников  – лауреат премии правительства Воронежской области.

«Заря», на каких 
Россия держится

Епископ Россошанско-Острогожской епархии Владыка 
Андрей и иерей Василий Гайков пришли с доброй миссией.

Игорь СуроВцеВ, 

профессор, Заслуженный 
работник высшей школы рФ, 
почётный гражданин городов 
воронеж и Борисоглебск 

Демографическое состоя-
ние страны отражает ее 

цивилизационную роль в 
мировой системе. Разруше-
ние ценностных, социальных 
основ в государстве и отсут-
ствие привлекательного для 
всего населения проекта бу-
дущего неизбежно ухудшает 
демографическую ситуацию.

Для ряда зарубежных 
«советологов-народоведов» 
задачи, остро стоящие перед 
нами, создают питательную 
среду для спекулятивных, 
апокалипсических выводов 
относительно будущего Рос-
сии. Рисуемые ими обра-
зы вполне соответствуют 
аналогам времен «холодной 
войны» – это и рассужде-
ния о «последнем человеке 
в России», об «умирающем 
медведе». 

Действительно, наши де-
мографические показатели 
пока оставляют желать луч-
шего, но они, тем не менее, 
не заслуживают того траги-
ческого, безысходного тона, 
которым о них все чаще го-
ворят на Западе, да порой и 
в самой России. Более того, 
очевиден тот факт, что на-
чиная с 2013 года в нашей 
стране был, наконец, отмечен 
пусть и скромный, но за-
метный прирост населения 
наряду с увеличением про-
должительности жизни. Мы 
имеем неплохие показатели 
суммарного прироста насе-
ления, связанного с довольно 
активной иммиграцией из 
государств Средней Азии 
и других частей бывшего 
Советского Союза. Справед-
ливости ради отметим, что 
во многом это в последние 
года определялось потоком 
беженцев из юго-восточных 
областей Украины.

Кстати, зарубежные «зна-
токи» демографических про-
цессов алармистского толка, 
заинтересованные в нагнета-

нии катастрофической оцен-
ки ситуации в России, редко 
упоминают, что с убыванием 
населения (порой еще более 
значительным, чем у нас) 
сейчас столкнулись многие 
страны Европейского союза. 
И если еще недавно 
среди них в основном 
были сравнительно 
небольшие государ-
ства, то с 2012 года 
заметно худшие, чем 
в России, демогра-
фические тенденции 
проявились в таких 
крупных странах, 
играющих жизненно 
важную для выжи-
вания европейского 
проекта роль, как 
Германия и Италия. 
Это не касается хлы-
нувшего потока мигрантов, 
а в первую очередь старо-
жилового населения. Те же 
Венгрия, Латвия, Болгария 
теряют население намного 
более быстрыми темпами, 
чем Россия. Даже ранее бла-
гополучная австрийская де-
мография сейчас выглядит 
тревожней нашей.

К концу 90-х годов XX века 
63% населения мира про-

живало в Азии, 12% – в Афри-
ке, 10,7% – в Европе, 5,6% – в 

Северной Америке, 8,6% – в 
Латинской Америке, 0,5% – 
в Австралии и Океании. За 
последние десятилетия на 
9/10 рост населения Земли 
произошел за счет естествен-
ного прироста именно в раз-
вивающихся странах, причем 
«лидерами» являются уже 
названная Азия (прирост 
748 млн. чел.) и Африка (194 
млн. чел.). А сейчас по темпам 
прироста населения, как сви-
детельствуют данные за 2014 
год, уверенно лидирует «чер-
ный континент». Так, напри-
мер, население такой страны, 
как Нигерия, по сравнению 

с 1950 годом увеличилось в 
шесть раз!

В процессе резкого паде-
ния рождаемости находятся 
Мексика, Бразилия, Арген-
тина, ряд других стран Латин-
ской Америки. В последние 
годы в Иране, Турции и Туни-
се рождаемость снизилась до 
уровня простого замещения 
поколений.

Число стран с уровнем 
рождаемости, недостаточным 
для полного замещения по-

колений, выросло с 13 в 1970 
году до 66 в 2002 году. Общая 
численность населения по-
добных стран достигла 46% 
человечества. 

А как же обстоят дела в 
Российской Федерации? 

С начала 2000 годов в связи 
с некоторой стабилизацией 
экономической ситуации 
в стране стала повышаться 
и рождаемость. Увеличе-
ние доходов населения и 
государственная политика 
поддержки рождаемости пу-
тем выдачи федерального и 
регионального материнских 
капиталов привели к ее ро-

сту. Так, если 
в 2000 году 
коэффици-
е н т  р о ж -
даемости из 
расчета на 
1 0 0 0 0  н а -
селения со-
ставлял 9%, 
т о  в  2 0 1 3 
году он до-
стиг уровня 
1 3 , 3 % ,  н а -
помним, что 
такое коли-
чество детей 

появилось на свет в 1990 
году, до геополитической ка-
тастрофы – развала СССР. 

Нынешний же, затяжной 
экономический кризис и от-
сутствие реальных перспек-
тив на скорый рост экономи-
ки, резкое падение доходов 
населения однозначно не-
гативно отразятся на рож-
даемости и уже привели к 
увеличению смертности. 

(Окончание следует.)

Сменится ли в России  
«демографическая зима» оттепелью?

«Впервые за 20 лет в Воронежской области происходит прирост численности постоянного населения…»
Из доклада а.в. ГоРдеева на открытии дней воронежской области в Совете Федерации РФ 26 октября 2016 г.

Аналитика | XXI век – век геомасштабно низкой рождаемости в большинстве 
развитых стран мира. Социологи даже придумали термин – «демографическая зима»

Поиски выхода из демографического тупика, в 
котором оказалась и наша страна, сейчас нередко 
называют важнейшим национальным мегапро-
ектом. Практически все государственные и обще-
ственные структуры России (правда, кто на деле, а 
кто больше на словах) озабочены решением таких 
проблем, как продолжительность жизни населе-
ния, увеличение рождаемости, укрепление основ 
семьи, повышение мотивации к рождению детей. 

Нынешний же, затяжной экономиче-
ский кризис и отсутствие реальных 

перспектив на скорый рост экономики, резкое 
падение доходов населения однозначно нега-
тивно отразятся на рождаемости и уже приве-
ли к увеличению смертности. По итогам 2015 
года смертность в России возросла на 12 тыс. 
человек. Что немаловажно отметить, это всё 
происходит на фоне заметного сокращения ко-
личества граждан трудоспособного возраста. 
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Радость материнства.
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ИстОрИя ОтечествА

Анатолий КряженКоВ,
член союза писателей россии

(Продолжение. Начало в №№2, 3).

Говорят, случайность – это непознанная закономер-
ность. Будем считать, что так и должно было случить-

ся. Ведь именно склонный к ежедневным записям Ни-
китенко занёс на бумагу свои впечатления и нарисовал 
один из лучших словесных портретов Рылеева:

«Я не знал другого человека, который обладал бы 
такой притягательной силой, как Рылеев. Среднего 
роста, хорошо сложенный, с умным, серьёзным лицом, 
он с первого взгляда вселял предчувствие того обаяния, 
которому вы неизбежно должны были подчиниться при 
более близком знакомстве. Стоило улыбке озарить его 
лицо, а вам самим поглубже заглянуть в его удивитель-
ные глаза, чтобы всем сердцем, безвозвратно отдаться 
ему. В минуты сильного волнения или поэтического 
возбуждения глаза эти горели и точно искрились. Ста-
новилось жутко: столько было в них сосредоточенной 
силы и огня».

Но грянуло 14 декабря 1825 года, и выяснилось, что 
только встающий на ноги юноша оказался в центре 
заговора. На квартире Оболенского в Аптекарском 
переулке разрабатывалась программа Северного обще-
ства, обсуждалась предложенная Н.И. Муравьёвым 
конституция. Хозяин квартиры был избран начальником 
штаба накануне восстания, в самый трагический день 
стал командующим восставшими войсками. 

Трудно сказать, в какой мере знал об этом Никитенко. 
О чём-то он мог догадываться. «Покровители и друзья, 
правда, щадили его юность и неопытность, – предпола-

гал М.К. Лемке, 
– а может быть, 
и не доверяли его 
зрелости и пото-
му не посвящали 
в тайну замыш-
ленного ими го-
сударственного 
переворота». 

Свободолю-
бивые идеи бес-
препятственно 
витали в возду-
хе. О них не мог 
не знать Ники-
тенко. В «Моих 
з а п и с к а х » 
общественный 
деятель и публи-
цист А.И. Коше-
лев так описал 
то время: либе-
ральные толки 
в 1818-1825 го-
дах, жалобы на 
слабость импе-
ратора, все бес-
престанно осуж-
дали действия 
правительства, 
ждали револю-

ции, неудовольствие было сильное и всеобщее. 
Мемуарист вспомнил один из вечеров 1825 года, на 
котором были Рылеев, кн. Оболенский, Пущин и не-
которые другие, впоследствии сосланные в Сибирь: 
«Рылеев читал свои патриотические думы; а все сво-
бодно говорили о необходимости покончить с этим 
правительством. Этот вечер произвёл на меня самое 
сильное впечатление».

Да и на встречах в квартире Рылеева без обиняков 
звучали тираноборческие мотивы: не «позорить граж-
данина сан в роковое время», готовиться «для будущей 
борьбы за угнетённую свободу человека», не «изнывать 
кипящею душой под тяжким игом самовластья».

Последовавшие после восстания аресты доставили 
студенту немало тревожных дней и ночей. Юношу 

окутывала пелена неопределённости. Следствие по делу 
декабристов шло полным ходом. Против Никитенко был 
факт жительства с одним из «злостных» участников 
заговора. 

После новогодней ночи 1 января 1826 года студент 
проснулся в скверном настроении, поскольку более 
двух недель не смел переменить квартиру как подозре-
ваемый в заговоре. Но во второй половине этого же дня 
плохое расположение духа сменилось на радостное: он 
«ни словом, ни делом не причастен к заговору», потому 
может переменить квартиру. Так следовало из разреше-
ния генерала В.В. Левашова, который вёл следствие по 
делу декабристов. 

Как-то дворецкий Оболенского пригласил Ники-
тенко на прежнюю квартиру с просьбой помочь разо-
брать книги господина и отправить их старому князю 
в Москву.

«С горьким, щемящим чувством вошёл я в комнаты, – 
вспоминал Никитенко в дневнике, – где прошло столько 
замечательных месяцев моей жизни и где разразился 
удар, чуть не уничтоживший меня в прах. Там всё было 
в беспорядке и запустении. Я встал у окна и глубоко 
задумался. Солнце садилось, и последние лучи его с 
трудом пробивались сквозь облака, быстро застилавшие 
небо. В печальных комнатах царила могильная тишина: 
в них пахло гнилью и унынием. Что стало с ещё недавно 
кипевшею здесь жизнью? 

Где отважные умы, задумавшие идти наперекор 
судьбе и одним махом решить вековые злобы? В какую 
бездну несчастия повергнуты они! Уж лучше было бы 
им разом пасть в тот кровавый день, когда им стало ясно 
их бессилие обратить против течения поток событий, 
неблагоприятных для их замысла». 

Никитенко было тягостно сознавать, что «отважные 
умы», которые доставили ему «столько замеча-

тельных месяцев жизни», роковым поворотом событий 
«в бездну несчастия повергнуты». Друзья его испы-
тали всю тяжесть монаршего гнева. Рылеева казнили, 
Оболенского сослали на каторгу, многих разослали по 
дальним окраинам России, оставив студента одиноким 
с томительными думами и неразрешимыми вопросами. 
Сколько бы ни возвращался в мыслях к «отважным 
умам», Никитенко тепло вспоминал «бурную эпоху, в 
которую так много видели и испытали». Даже испы-
тывал симпатии к полковнику Лепарскому, которому 
было поручено «стеречь в Сибири сосланных туда де-
кабристов». Он заслужил доброго слова в «Записках», 
ибо «сумел внести в отправление тяжёлой и щекотливой 
обязанности массу добра и гуманности». 

(Окончание следует).

«Действие  
его гуманности  
и доброты»

Портрет А.В.Никитенко.  
Работа члена Союза художников  

России Виктора Ковалёва 
(г.Алексеевка).

Виталий ЧерниКоВ 

– В фильме, который готовят ре-
жиссёры Юренев и Блиот, я исполняю 
роль моториста Суханова. Мне хочется 
раскрыть в этом образе черты скромно-
го, стойкого, бесстрашного советского 
патриота, беззаветно любящего свою 
родину. Меня вдохновляет на это 
героизм наших бойцов, мужественно 
отстаивающих каждую пядь советской 
земли от озверелых орд фашистов. 

В Борисоглебске я пробуду не-
сколько дней. Затем в Москве буду 
готовить роль Баумана в новой пьесе 
С.Мстиславского «Грач – птица весен-
няя». В ближайшее время кинозрители 
увидят меня в уже заснятых новых 
фильмах, поставленных братьями 
Васильевыми: «Поход Ворошилова» и 
«Оборона Царицына». 

Информация о фильме «Железный 
ангел» на удивление скудна и противо-
речива. Вот как излагается сюжет кар-
тины в Википедии: «Железный ангел», 
самолёт лётчика Горюнова, подбит нем-
цами. К месту аварии спешат вражеские 
солдаты и механик Горелова Суханов. 
Удастся ли советским воинам избежать 
гибели?». Эти несколько фраз позволя-
ют с очень большой долей вероятности 
объяснить, почему именно Борисо-
глебск оказался выбран для съёмок. 

Вероятно, киногруппа планировала 
работать на базе местной авиашколы 
(впоследствии – училище лётчиков 
имени В.П.Чкалова), рассчитывая, 
что в ситуации хаоса первых военных 
месяцев это одно из немногих мест, где 
можно снимать кино про лётчиков – 
включая батальные сцены. 

«С первых дней Великой Отечествен-
ной войны на Борисоглебскую авиаци-
онную школу легла дополнительная 
нагрузка по обслуживанию перелетав-
ших на фронт авиачастей, – сообщает 
сайт училища имени В.П.Чкалова. 
– На школьные аэродромы садились 
и самолеты перебазировавшихся на 
Восток военных школ из Харькова, 
Чугуева, Воронежа, Кременчуга и дру-

гих городов. Борисоглебский аэроузел 
обслужил во второй половине 1941 года 
2242 самолета, а всего за годы войны 
было обслужено около 16 тысяч само-
летов. На базе материальной части и 
средств школы были сформированы два 
авиационных истребительных полка 

и эскадрилья (по приказу НКО от 20 
августа 1941 года авиаполки создава-
лись двухэскадрильного состава). (…) 
В октябре – ноябре промышленные 
предприятия Борисоглебска начали 
готовиться к эвакуации. Школе летчи-
ков было приказано перебазироваться 
в Алма-Ату. С 3 по 9 декабря убыло 4 
эшелона, но с половины пути они были 
возвращены, и 24-25 декабря вернулись 
в Борисоглебск: обстановка на фронте к 
этому времени изменилась». 

Съёмки, конечно, проходили в усло-
виях, далёких от комфортных. Да и, 
честно говоря, неясно, много ли мате-
риала удалось снять в Борисоглебске. 

Вернёмся, однако, к статье о фильме 

из Википедии. В качестве авторов сце-
нария фильма там указаны Николай 
Богданов и Алексей Каплер. Режиссёр-
постановщик – Владимир Юренев. Но в 
списке занятых в фильме актёров Борис 
Бабочкин отсутствует. Более того, если 
верить Википедии, Суханова играл 
другой человек – Александр Ширшов, 
один из ведущих артистов Сталинабад-
ского русского драматического театра 
имени В.В.Маяковского. Получается, 
по каким-то причинам (например, из-
за невозможности продолжить работу 
с Бабочкиным) картина – или некая её 
часть – была переснята эвакуирован-

ными в таджикский город Сталинабад 
кинематографистами со студии «Со-
юздетфильм». 

«Эвакуация технического осна-
щения киностудии «Союздетфильм» 
осуществлялось не только из Москвы, 
но и со съемочных площадок студий в 
Ялте, Ульяновске, Уфе, Одессе и Бори-
соглебске. Эшелоны с оборудованием 
киностудии «Союздетфильм» направ-
лялись в Сталинабад даже из Тбилиси, и 
доставка оборудования была завершена 
к концу декабря 1941 года. Маленькая 
киностудия «Таджикфильм» к тому 
времени представляла собой «кустар-
ную лабораторию с ручной проявкой 
и печатью, ранее едва обслуживавшую 

два киножурнала в месяц», поэтому со-
юздетфильмовцам пришлось, в первую 
очередь, приступить к строительству 
новой кинолаборатории», – сообщает 
исследователь Ш.Арабова в своей ста-
тье «Сталинабадский «Голливуд». 

Однако «Железный ангел» на экраны 
так и не вышел. 

Из опубликованных в последние годы 
материалов по истории советского кино 
военного времёни следует, что довольно-
таки внушительное количество фильмов, 
снимавшихся во второй половине 1941- 
начале 1942-го, до широкого экрана не 
дошли, оказавшись на полке. Казалось 
бы, в ситуации, когда кинематографи-
сты оказались вынуждены работать в 
условиях экстремальных – ведь студии 
пришлось разворачивать, по сути, на го-
лом месте, так что к любому результату 
следовало бы отнестись терпимее. Этого 
не произошло. Возможно, пропагандист-
ский потенциал той или иной кинокар-
тины, объявленной несуществующей, 
казался недостаточным. Не секрет, что 
при Сталине судьба каждого фильма за-
висела исключительно от субъективного 
мнения вождя; но все ли картины первых 
военных месяцев доходили из Алма-Аты 
и Сталинабада до столицы? 

В одной из своих статей, посвя-
щённой жизни Борисоглебска в годы 
войны, я упомянул о некоей столичной 
киногруппе, приехавшей в последние 
месяцы 1941-го в город для съёмок в 
авиационной школе имени Валерия 
Чкалова. В её составе оказался моло-
дой актёр Всеволод Санаев – этот факт 
известен из воспоминаний его дочери, 
Заслуженной артистки РСФСР Елены 
Санаевой. «Для съёмок фронтового 
киносборника отец на несколько дней 
уехал в Борисоглебск, но вернуться 
оттуда уже не смог – Москва, ставшая 
прифронтовым городом, была закрыта», 
– рассказывала она в одном из интер-
вью. Вполне уместно предположить, что 
той картиной был «Железный ангел»: 
вряд ли в Борисоглебске почти одно-
временно снимались два фильма. 

Хотя не стоит забывать и о том, что 
имя Всеволода Санаева, вынужденного 
тогда остаться в Борисоглебске ещё на 
несколько месяцев и войти в состав 
выступавшей в госпиталях и на вокза-
ле концертной бригады, отсутствует в 
известных нам на сегодня источниках 
информации о фильме. 

Прерванный полёт «Железного ангела» 
Поиски и находки | Исполнитель роли Василия Чапаева в первые месяцы Великой Отечественной  
приехал в Воронежскую область на съёмки, но фильм зритель так и не увидел 
4 октября 1941 года в газете «Коммуна» была опубликована 
заметка: «В Борисоглебск приехал известный советскому 
зрителю народный артист республики, создатель роли Чапаева 
в одноименном фильме – Б.А.Бабочкин. Он будет здесь 
сниматься в кинофильме «Железный ангел». В беседе с вашим 
корреспондентом тов. Бабочкин рассказал о своей работе: 

Народный артист СССР Борис Бабочкин.
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Тамара ГАшимоВА
Ольховатский район 

Внешне Саша Дегтярёва ни-
чем не отличается от своих 

сверстниц. Но стоит только 
услышать её голос, как пони-
маешь – похожей на неё, как ни 
старайся, не найдёшь. 

Петь Саша начала ещё в 
детском саду. Выступала на 
утренниках, на концертах в 
районном Дворце культуры. 

– Начинала с эстрадных 
песен в детском ансамбле «Ка-
рамелька» при культурно-
досуговом центре «Слобода», 
– рассказывает Александра 
Дегтярёва. – Меня заметили, 
педагог Тамара Анатольевна 
Гречаная предложила попро-
бовать исполнить народные 
песни – русские, украинские, 
и я согласилась. 

Первым конкурсом, на ко-
тором она выступила, стал 
«Адрес детства – Воронежский 
край». Исполняла там про-
стенькую песенку «Ягодки». 
Тогда ей большую помощь в 
подготовке к выступлению ока-
зали руководитель народного 
хора русской песни Заслужен-
ный работник культуры РФ 
Владимир Рагозин и директор 
культурно-досугового центра 
«Слобода» Ольховатки Юрий 
Пушкарев. С тех пор конкурсы 
и фестивали в певческой карье-
ре Александры следуют один 
за другим. 

– И везде она становилась 
лауреатом первой и второй сте-
пеней, – рассказывает главный 
специалист отдела культуры 
администрации Ольховатского 
муниципального района Эль-
вира Лысенко. – Вот лишь не-
которые конкурсы, в которых 
она участвовала: всероссийские 
– «Роза ветров», «Хранители 
наследия России», «Россия мо-
лодая», «БАЛтийское соЗВЕЗ-
Дие», «Союз талантов России», 
«Новые звёзды», «Зимушка», 
«Путь творчества», «Солнеч-
ный дождь», «Спасти жизнь». 
Областные – конкурс патри-
отической песни «Красная 
гвоздика», «Воронеж много-
национальный», региональный 
детско-юношеский конкурс 
«Вокал на бис». В ноябре про-
шлого года она выступала в 

Колонном зале Дома Союзов 
на XX гала-концерте между-
народного фестиваля-конкурса 
молодых исполнителей «Союз 
талантов России». 

– На гала-концерт пригла-
сили победителей международ-
ных конкурсов за последние 
три года, – вступает в разговор 
Саша. – На сцене Колонного 
зала я исполнила украинскую 
народную песню «А я знаю, 
що грех маю». Выступала с 
оркестром из города Дубны и 
хореографическим ансамблем 
«Казаки России» из Липецка. 
Сцена буквально гудела, так 
они здорово плясали.

По словам мамы Алексан-
дры, Ольги Викторовны, не-
сколько раз бывало и такое, что, 
приехав в ночь с одного кон-
курса, рано утром надо было 
снова отправляться в путь. 

– В нашей семье она одна 

такая певунья, – признаётся 
Ольга Викторовна. – Разве мо-
жем мы не помочь ей? Поэтому 
бросаем все свои дела и мчимся 
то в один город, то в другой. 
Москва, Сочи, Красногорск, 
Санкт-Петербург, Воронеж, 
Россошь... Посещаем мастер-
классы, а я записываю все 
рекомендации, чтобы потом 
передать их её музыкальным 
педагогам. Сашу слушала и 
отметила народная артистка 
России Екатерина Михайловна 
Молодцова. А еще одна народ-
ная артистка России – Анна 
Павловна Литвиненкова на 
одном из конкурсов специаль-
но для неё провела персональ-
ный мастер-класс. 

Сценический костюм, что 
на Саше, сшит несколько лет 
назад руками школьного пре-
подавателя, дизайнера по про-
фессии Ольги Донец.

– Родители и дедушка с 
бабушкой – молодцы, всё в 
нее вкладывают, – говорит ди-
ректор КДЦ «Слобода» Юрий 
Пушкарев. – Разумеется, что и 
мы, и районный отдел культу-
ры, и местные предпринима-
тели – все стараются помочь 
финансово. Ведь платить надо 
не только за поездки, прожива-
ние, но и за участие в каждом 
из этих фестивалей. Сейчас 
ей шьют новый сценический 
костюм. 

Каждый день Александры 
расписан буквально по мину-
там. В прошлом году она окон-
чила отделение хореографии 
в районной детской школе 
искусств, сейчас поет и танцует 
в ансамбле «Акцент». Осваи-
вает гитару, играет в волейбол, 
в школе – только четвёрки 
и пятёрки. И при этом ещё 
ежедневные занятия вокалом. 
Сожалеет разве о том, что ей 
нельзя как простому человеку 
пить холодные напитки, есть 
когда захочется чипсы, суха-
рики и мороженое…

– Она большая труженица 
– бывает такое – не получается 
что-то, так она не уйдет, пока 
не добьется своего, – признаёт 
педагог Тамара Гречаная. – 
Упорно идет к цели. Собира-
ется продолжить образование 
в Воронежском музыкальном 
колледже Ростроповичей, а 
потом в Российской академии 
музыки имени Гнесиных. 

– Я не могу отступить от 
призвания, ведь за меня болеют 
не только мои родные, одно-
классники, подружки Алиса 
Брыкало, Люда Сурма и Лиза 
Гончаренко, да и весь наш Оль-
ховатский район. Разве могу я 
их подвести? 

В конце января Саша отпра-
вится в Воронеж для участия в 
межрегиональном фестивале 
«Зимушка». В феврале ей пред-
стоит пройти отборочный тур 
Всероссийского конкурса дет-
ского и юношеского творчества 
«Роза ветров». А в апреле она 
надеется выступить на кон-
курсной площадке шестнадца-
тых молодёжных Дельфийских 
игр России, которые пройдут 
в столице Урала – Екатерин-
бурге. 

Вокал на бис!
Время молодых | Минувшие зимние каникулы для Александры Дегтярёвой  
из райцентра Ольховатка запомнятся надолго. Вместе с сорока юными дарованиями 
Воронежской области она побывала на главной ёлке страны

Александра Дегтярёва.

сОцИУМ

Удобный доступ  
к услуге
Для подтверждения факта назначения и размера 
пенсии, а также сведений об установленных 
социальных выплатах граждане могут получить 
соответствующую информацию, не посещая 
клиентскую службу территориального управления 
ПФР, на сайте ПФР в «Личном кабинете 
гражданина». 

Доступ к услуге в таком виде можно получить, зарегистри-
ровавшись на едином портале государственных услуг. Кроме 
того, ПАО «Сбербанк» предоставляет всем пенсионерам и 
получателям пенсий и других социальных выплат по счетам 
по вкладам, по счетам банковских карт «Сбербанка», на 
которые зачисляется пенсия и другие социальные выплаты, 
выплачиваемые ПФР, возможность получить справку о видах 
и размерах пенсий и других социальных выплат. Это можно 
сделать следующими способами: в отделении у работника 
отделения банка, осуществляющего операции по счетам/
вкладам банковских карт, независимо от места их открытия; 
через Сбербанк Онлайн (в подразделе ПФР, выбрав «Виды и 
размеры пенсий» в разделе «Прочее» или через раздел «Вкла-
ды и счета», для чего необходимо выбрать счёт, на который 
зачисляются пенсия и другие социальные выплаты); через 
устройства самообслуживания банка (только по банковским 
картам Сбербанк-Maestro «Социальная»), информирует 
сайт ПФР.

Брак – не для врак
По действующему законодательству вступление 
в брак разрешено с 18-летнего возраста, и 
большинство воронежцев (почти 54 процента) 
против снижения возрастного ценза заключения 
такого союза.

К такому выводу пришли аналитики Института обществен-
ного мнения «Квалитас», которые методом телефонного ин-
тервью провели опрос 606 жителей областного центра старше 
18 лет. И в первую очередь возражают те, кто имеет детей до 
18 лет (62 процента). Идею же узаконенных ранних браков 
поддерживают чуть более семи процентов жителей столицы 
Черноземья. Среди пожилых людей это число возрастает до 
почти 12 процентов.

Половое созревание ныне у подростков наступает доволь-
но рано, а поток доступной информации и толерантный к 
беспорядочным половым связям общественный настрой не 
способствуют целомудрию. Поэтому к законному браку моло-
дые люди приходят, уже набравшись «опыта», не способными 
к единственной любви, как говорится, на всю жизнь. Так не 
лучше ли сразу вступить в честный брак, чем менять партнёров, 
плодя болезни?!

Сотрудники ИОМ  выяснили, что более 38 процентов 
горожан согласны понизить брачный возрастной ценз, но 
только для исключительных случаев. Например, чтобы вместо 
раннего аборта родить ребёнка, у которого будет полноценная 
семья. Но дело не только в этом: Россия – многонациональная 
держава, и в некоторых народностях ранние браки закреплены 
вековыми традициями. Поэтому, вступив в фактический брак, 
люди пребывают в незаконном сожительстве по российскому 
законодательству. 

В целом же в течение последних пятнадцати лет число сто-
ронников снижения возраста вступления в брак уменьшилось 
с 12 до семи процентов, но при этом с 23 до 38 процентов вы-
росло количество сторонников узаконивания ранних браков 
в исключительных случаях.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

вестИ
Хорошее  
настроение  
от «Светлячка»
В Панинском доме-
интернате для престарелых 
епископ Борисоглебский 
и Бутурлиновский Сергий 
поздравил с праздником 
Рождества Христова по-
жилых людей и вручил им и 
заведению подарки.

Затем воспитанники 
воскресной школы «Свет-
лячок» храма в честь Ка-
занской иконы Божией 
Матери посёлка Панино 
совместно с учителями сво-
им выступлением создали 
праздничную атмосферу 
для пожилых людей и всех 
присутствующих. В каче-
стве рождественского по-
дарка гости подготовили 
праздничный концерт. Про-
звучали тропарь Рождества 
Христова, колядки, духов-
ные песнопения, а также 
стихотворения, славящие 
Господа, информирует сайт 
Борисоглебской епархии.

Анатолий КРУгЛоВ.

Постигли тайны 
ораторского  
искусства
На втором курсе факультета 
иностранных языков Воро-
нежского государственного 
педагогического универ-
ситета прошёл ежегодный 
конкурс ораторов. 

Проводился он в рам-
ках дисциплины «Рече-
вая культура личности» 
под руководством доцен-
та В.Гревцевой. Благодаря 
этой дисциплине студенты 
больше узнают о культурах 
других стран и особенностях 
межкультурной коммуника-
ции  и, среди прочего, учатся 
публично выступать. 

Как сообщает официаль-
ный сайт вуза, участникам 
конкурса предлагались раз-
личные темы, на которые 
нужно было отреагировать 
мини-выступлением. Слуша-
тели должны были оценить 
глубину содержания и ора-
торское мастерство. 

Василий ЧеРноУСоВ. 
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поздравительная открытка

Уважаемый  
Василий Иванович!

Вот уже много лет во-
семнадцатый по счету ян-
варский день для нас прочно 
ассоциируется с Вашим 
именем и служит хорошим 
поводом ещё раз оглянуться 
на путь, пройденный Аннин-
ским районом под Вашим 
началом. Вы возглавили 
его в переломное, крайне 
сложное для страны время, и 
служение родной земле ста-
ло главным смыслом Вашей 
жизни. Ваш природный ум, 
незаурядные организатор-
ские способности, умение 
мыслить масштабно и твор-
чески, требовательная прин-
ципиальность позволили 
району не только сохранить 
накопленный прежде потен-
циал, но и значительно его 
развить. В прошлом году мы 
вновь намолотили больше 
всех хлеба в области, больше 
других накопали сахарной 
свеклы, собрали рекордный 
урожай подсолнечника. Все 
более динамично развивает-

ся животноводство, на новые 
рубежи нацелена переработ-
ка. Не случайно губернатор 
Алексей Васильевич Гордеев 
не раз называл Аннинский 
район «воронежской Куба-
нью».

Мы каждый день видим, 
как много внимания Вы 
уделяете заботе о людях. 
Стабильно работающие объ-
екты социальной сферы, но-
вые школы и детские сады, 
ФАПы и стадионы – визит-
ная карточка Аннинского 
района сегодня.

Как всегда, 18 января мы 
вновь скажем во всеуслыша-
ние, что нам повезло жить 
и трудиться рядом с Вами 
– одним из достойных пред-
ставителей когорты талант-
ливых управленцев и хозяй-
ственников Воронежской 
области новейшей истории. 
Ваш жизненный принцип 
«Лучше износиться, чем 
заржаветь» стал девизом 
для всех членов Вашей ко-
манды – команды друзей и 
единомышленников.

Понимая, как много ещё 
предстоит нам сделать на 
благо аннинской земли, ис-
кренне желаем Вам, ува-
жаемый Василий Иванович, 
крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, успехов в 
достижении поставленных 
целей. Пусть воплощаются в 
жизнь Ваши новые задумки 
и планы, пусть Ваша жизнь 
будет наполнена душевной 
теплотой, поддержкой род-
ных и друзей!

В среду, 18 января, главе Аннинского муниципального района 

Василию Ивановичу АВДЕЕВУ
исполняется 65 лет

Виктор МаксиМоВ, директор ооо «агротехГарант Верхне-Тойденский», председатель 
аннинского районного совета народных депутатов; Николай сВиридоВ, первый 

заместитель главы администрации аннинского района; Валерий НикиТиН, директор ао 
«Путь Ленина»; александр ЛеПиНский, директор ооо «агротехГарант Пугачевский»; 

Владимир соЛНцеВ, генеральный директор Зао имени Ленина, председатель районного 
аграрного союза; Павел ПоПоВ, председатель сельхозартели (колхоза) «Заря»; Юрий 

ГубиН, руководитель крестьянского хозяйства «Новая жизнь»; Виктор рудНеВ, директор 
ооо «садовский сахарный завод», председатель районного Промышленного союза.

поздравительная открытка

19 января 2017 года исполняется 60 лет главному врачу  
Федерального бюджетного учреждения здравоохранения  

«Центр гигиены и эпидемиологии в Воронежской области»

Юрию Ивановичу СтёпкИнУ
Более 36 лет своей трудовой деятельно-

сти Юрий Иванович посвятил обеспечению 
санитарно-эпидемиологического благополу-
чия населения Воронежской области. 

Благодаря умелому руководству в обла-
сти стабилизировалась эпидемиологическая 
обстановка, снизился уровень инфекци-
онной заболеваемости по ряду инфекций 
(корь, краснуха, эпидемический паротит, 
лихорадка Ку, туберкулез). На протяжении 
многих лет не регистрируется групповая и 
вспышечная заболеваемость в организован-
ных коллективах. 

В итоге целенаправленной работы 
улучшилось качество питьевой воды по 
санитарно-химическим и микробиологиче-
ским показателям. 

Юрий Иванович успешно совмещает 
производственную деятельность с научно-

педагогической. Он доктор медицинских 
наук, профессор, с 2007 года возглавляет 
кафедру гигиенических дисциплин Воро-
нежского государственного медицинского 
университета имени Н.Н.Бурденко.

За достигнутые успехи в работе Юрий 
Иванович неоднократно награждался 
Правительственными и ведомственными 
наградами. В 2007 году Указом Президента 
Российской Федерации Юрию Ивановичу 
присвоено почетное звание «Заслуженный 
врач Российской Федерации».

Мы любим и гордимся Вами!
Крепкого Вам здоровья, счастья, благопо-

лучия, успехов в трудовой и педагогической 
деятельности.

коллектив ФбуЗ «центр гигиены  
и эпидемиологии в Воронежской области».

Наркотик  
в плюшевой собачке

В отделении почтовой связи в Россоши со-
трудники оперативного отдела Воронежской 
таможни при досмотре предназначенной для от-
правки гражданину Украины посылки с плюшевой 
собачкой обнаружили в ней опасное сильнодей-
ствующее вещество. 

В нижней части мягкой игрушки имелся кар-
машек на молнии со встроенным музыкальным 
механизмом. А в кармашке – флакон с надпи-
сью «Testosterone Propionate» Ultra125 mg/ml» 
и другой информацией на иностранном языке. 
Экспертиза показала: во флаконе – тестостерон 
пропионат и тестостерон ацетат, масса жидко-
сти – 10,163 грамма. Они являются сложными 
эфирами 1-тестостерона, который, в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от 
29 декабря 2007 года, относится к сильнодей-
ствующим веществам. Спецмероприятия про-
водили воронежские таможенники совместно с 
группой по контролю за оборотом наркотиков 
ОМВД России по Россошанскому району. 

Отправитель посылки не отрицал, что 
приобрёл такую игрушку специально, чтобы 
использовать карман в качестве тайника. В 
отношении него возбуждено уголовное дело в 
соответствии с ч. 1 ст. 226.1 УК РФ, сообщила 
пресс-служба Воронежской таможни. Это уже 
не первый случай попытки отправить на Украи-
ну наркотические вещества в посылке с игруш-
кой. В январе прошлого года, также в Россоши, 
оперативники изъяли марихуану, упакованную 
вместе с детским конструктором «Лего».

Ребёнок скатился  
под «КамАЗ» 

В Лисках проводится проверка по факту ДТП, 
в результате которого погибла шестилетняя 
девочка. 

Это произошло в 17.40 десятого января 
во дворе многоквартирного дома №47 по 
проспекту Ленина райцентра. Сидевший за 
рулем автомобиля «КамАЗ» 62-летний мест-
ный житель при движении во дворе для сбора 
мусора допустил наезд на девочку, которая 
скатилась с высокого сугроба вблизи про-
езжей части. По словам очевидцев, девочка, 
катавшаяся с горки на ледянке, ждала, пока 
автомобиль проедет мимо, но не удержалась 
и покатилась вниз. 

Ребёнок находился в сопровождении своего 
отца – 34-летнего местного жителя. Отец де-
вочки отвёз её в Лискинскую ЦРБ. Но спасти 
ребёнка врачам не удалось, она скончалась в 
реанимационном отделении, так и не придя 
в сознание, сообщила пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области. Сотрудники 
полиции выясняют все обстоятельства и при-
чины трагического происшествия. 

Осуждена  
шестнадцатилетняя мама 

Новохопёрский районный суд вынес обвини-
тельный приговор шестнадцатилетней девушке, 
которая признана виновной в совершении 19 
преступлений.

С июня 2015 года по май нынешнего несо-
вершеннолетняя, несмотря на две имевшиеся 
судимости, на путь исправления не встала, и в 
период условного осуждения совершила ещё 
ряд преступлений путём хищения денежных 
средств и имущества у престарелых граждан 
на общую сумму 133 тысячи рублей. Суд, со-
гласившись с позицией прокурора, назначил 
виновной наказание в виде трёх лет лишения 
свободы с отбыванием наказания в воспи-
тательной колонии. В соответствии со ст. 82 
УК РФ исполнение наказания отсрочено до 
достижения ребёнком осуждённой, который 
родился в августе прошлого года, четырнадца-
тилетнего возраста, инфор мирует прокуратура 
Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

анатолий КруглоВ

Напомним, что во испол-
нение поручения губернатора 
Воронежской области Алексея 
Гордеева об организации систе-
мы видеонаблюдения в парках и 
скверах Воронежа была создана 
рабочая группа, которая в июне 
прошлого года провела ин-
вентаризацию существующих 
средств видеонаблюдения на 
33 озелененных территориях 
и оценила потребность в ее 
расширении. И вот сейчас ещё 
сорок одна камера установлена 
в восьми наиболее посещаемых 
жителями города зелёных зонах: 
Воронежском центральном пар-
ке (14 камер, в том числе пять 
поворотных), парках «Орлё-
нок» (три камеры), «Дельфин» 
(две камеры), «Патриотов» (три 

камеры), «Алые паруса» (во-
семь камер), «Южный» (пять 
камер), скверах «Чайка» (четы-
ре камеры), «Комсомольском» 
(две камеры). Планируется, что 
в случае дополнительного вы-
деления средств камеры будут 
установлены и в других парках 
и скверах.

Общее же количество камер 
видеонаблюдения, посредством 
которых в центр мониторинга 
МКУ передается видеоин-
формация по всему городу, на 
сегодняшний день составляет 
1016 единиц. 

– Круглосуточное видеона-
блюдение в парках и скверах 
города не только позволит 
правоохранительным органам 
в случае необходимости иметь 
видеозапись происшествия, 
идентифицировать правона-

рушителя, но и послужит про-
филактике правонарушений 
в местах отдыха воронежцев 
и гостей города, – сообщил 
заместитель главы админи-
страции Воронежа Алексей 
Антиликаторов.

Кстати, благодаря каме-
рам уже удалось выяснить, 
что недавно появившееся в 
сети видео о том, как моло-
дые люди катаются на авто-
мобиле в парке «Орлёнок», 
оказалось съемкой вовсе не 
текущего года. Как сообщили 
в Управлении экологии, после 
просмотра записей с камер ви-
деонаблюдения на территории 
парка стало понятно, что факта 
проезда на территории зеленой 
зоны в эти праздничные дни не 
было. Кроме того, с помощью 
камер видеонаблюдения был 
зафиксирован факт повреж-
дения шлагбаума на подъезде 
к Воронежскому центрально-
му парку. В настоящее время 
Управлением экологии направ-
лен запрос о предоставлении 
архивной информации в МКУ 
«Безопасный город» и заявле-
ние в полицию.

Чтобы жить  
и отдыхать спокойно

Сядем на велики  
и махнём в этнодеревню

В парках и скверах Воронежа организовано видеонаблюдение 

Такие камеры помогают обеспечивать безопасность воронежцев в парках и скверах, чтобы 
жителям и гостям Воронежа стало спокойнее отдыхать.

По поручению главы города Александра Гусева 
заказчиком работ по расширению системы 
видеонаблюдения было определено Управление 
экологии. В настоящее время работы по установке 
41 камеры полностью завершены, проведена 
интеграция систем видеонаблюдения в центр 
мониторинга МКУ «Безопасный город».
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анатолий ХрусТалёВ

Основной идеей развития 
данной части парка стало соз-
дание пешеходно-спортивной 
зоны со всей необходимой 
инфраструктурой. Согласно 
разработанной концепции, 
предполагается организация 
«сквозной» системы проката 
спортивного инвентаря, с воз-
можностью брать и сдавать ин-
вентарь в нескольких пунктах 
по территории парка, устрой-
ство основной велотрассы про-
тяженностью до 3,8 километра 
и велотрассы для развития ма-
унтинбайка протяженностью 
до 0,6 километра, комплекс-
ных спортивных и детских 
площадок и барбекю-полян. 
Под площадки для игровых 
видов спорта планируется ис-
пользовать преимущественно 
участки с отсутствием расти-
тельного покрова, где заметно 
антропогенное влияние и не 

придётся вырубать деревья и 
кустарники.

Отдельным пунктом в кон-
цепции реконструкции стала 
организация в необходимом 
количестве парковок, входных 
групп и технологических въез-
дов и входов на территорию 
парка. Также речь шла о не-
обходимости реконструкции 
и создании новых дорожно-
тропиночных сетей и велодоро-
жек с максимальным сохране-
нием существующих и увязки 
их с проектом реконструкции 
Ботанического сада.

В концепцию реконструк-
ции второй очереди Централь-
ного парка культуры и отдыха в 
Воронеже вошёл проект созда-
ния этнодеревни, включающей 
в себя музей традиционных 
русских ремесел с торговой 
лавкой местной продукции, 
типичной для региона, и эко-
павильон; кафе и ресторана, 
а также была оговорена воз-

можность постройки лодочной 
станции в районе Верхнего 
озера, если результаты исследо-
ваний подтвердят возможность 
его восстановления.

По итогам доклада Алексей 
Гордеев поручил разделить 
весь объём работ, предусмо-
тренный в рамках реконструк-
ции второй очереди Централь-
ного парка, на два этапа. Гу-
бернатор поставил задачу 
реализовать первый этап в 
течение 2017 года. А уже на 
втором этапе приступить не-
посредственно к обустройству 
территорий второй очереди 
парка и строительству новых 
объектов. Также глава региона 
одобрил перенос конноспор-
тивного клуба на новый уча-
сток в границах парка.

Для информирования граж-
дан, а также потенциальных 
инвесторов и партнёров глава 
региона дал поручение соз-
дать сайт Центрального парка 
культуры и отдыха, изучив 
опыт других субъектов РФ, 
информирует Управление 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области.

Концепцию реконструкции второй очереди 
Центрального парка культуры и отдыха в 
ходе совещания, которое провёл губернатор 
Алексей Гордеев, представил заместитель главы 
администрации городского округа г. Воронеж по 
градостроительству Владимир Астанин. 

КРимиНал, пРоисшестВия

КРУг ЧтеНия

Оттенки эпохи  
и движения чувств
Декабрьский выпуск журнала «Подъём» 
открывается рассказами Александра Цыганова 
(Вологда). В небольших историях чёткость сюжета 
оказывается на втором плане, главное внимание 
уделяется персонажам. Особенно запоминается 
«Таланиха», где селяне объединяются для отпора 
заезжим мошенникам, грабительски собирающим 
по захолустным сельским местам старинные 
иконы.

Эпистолярный роман Валерия Аршанского (Мичуринск) 
«Забытые письма» посвящен шестидесятым годам прошлого 
века. Молодость, отчаянная и трагичная, служба в армии и учеба 
в городе, преждевременный уход одних друзей и карьера других 
– будто объектив киноаппарата выхватывает из прошлого кар-
тинки и случаи, опираясь на строки старых писем, извлеченных 
из пыльного угла. Оттенки эпохи и движения чувств делают 
повествование привлекательным и ностальгически теплым.

Два рассказа Валерия Тихонова внешне, кажется, никак 
не соприкасаются друг с другом. Первый – о ветеране Отече-
ственной, его противоречивом житье-бытье в сегодняшнем 
мире, где дань памяти соседствует с беспощадным цинизмом 
и тепло одних наталкивается на жестокий расчет других. В 
центре второго – внутренний монолог дворового пса, который 
радуется отзывчивому человеку и в то же время боится угрозы, 
которая исходит от людей. Противоречия сегодняшнего мира 
неуловимо сплелись в этих сюжетах, в очередной раз мы на-
блюдаем борьбу света и тьмы, добра и зла.

Действие исторической повести Александра Бабчинецкого 
«Начало» разворачивается в последние годы XVII века. Царь 
Петр и святитель Митрофан, воронежские верфи и новый рус-
ский флот – вот поле, на котором выстраиваются судьбы про-
стого люда, вовлеченного в строительство могучей державы.

Поэтический раздел номера включает в себя строки Михаи-
ла Каменецкого и Владимира Сорочкина (Брянск), Валерия 
Черкесова (Белгород) и Сергея Филиппова (Москва), стихи 
прежней жительницы Воронежа Ирины Рувинской (Иеру-
салим). Большая лирическая подборка «Быть настоящим» 
составлена по итогам Воронежского областного совещания 
молодых литераторов 2016 года. Публикация мемориального 
цикла стихотворений Геннадия Луткова приурочена к 85-летию 
со дня рождения известного воронежского поэта.

Литературно-критическая статья Валентины Ефимовской 
(С.-Петербург) «Диковинные волны любви…» представляет 
читателю поэзию Надежды Мирошниченко. Острый ум и 
способность к вдохновенному взлету, чувство правды и спра-
ведливости, присущие поэтессе, отражены в художественно-
аналитическом материале с замечательной точностью.

В работе Алексея Кондратенко (Орел) «Два имени из 
дневника Пришвина» прослеживаются биографии отца и сына 
– Всеволода и Вадима Волгиных. Старая Россия с трудом при-
меряла на себя жизненные правила советского государства, но 
те, кто принимал их безусловно, забывая при этом о прошлом, 
очень часто погибали. Характерные черты русской интеллиген-
ции в 1920-1930 годы насыщают, казалось бы, личную хронику 
и делают ее поучительной.

Размышления Эдуарда Ефремова над книгой Михаила Ни-
колаенкова «Моя деревня» проникнуты любовью к русскому 
селу и его людям. Автор книги свободно и неторопливо говорит 
о нашей почве, родовой культуре, народной памяти.

Иван АЛеКсАндРОВ.

Золотые крупинки 
вместо белых пятен
Лискинская центральная районная библиотека 
издала второй выпуск краеведческого 
литературного альманаха «Богатый затон».

Издавать книги в наше время хронического кризиса, тем 
более бюджетному учреждению с его вечной финансовой 
скудностью, – дело неблагодарное. Но незапечатлённые факты, 
события дней нынешних и судьбы людские теряются безвоз-
вратно, оставаясь «белым пятном» истории. Поэтому лискин-
ским читателям стоит благодарно поклониться коллективу би-
блиотеки вместе с её директором Татьяной Синяковой. Полтора 
года назад, взявшись за издательский гуж и выпустив первый 
сборник такого нужного альманаха, они не остановились на 
полдороги и не развели бессильно руками – не дюж, мол.

Второй выпуск «Богатого затона» только что отпечатан в 
АО «Воронежская областная типография». Этому  помогло и 
бескорыстие местных спонсоров, и неравнодушие краеведов-
авторов, которых, по определению Татьяны Синяковой, «в Ли-
сках больше, чем рыбы в Богатом озере».  Вот и в этот раз книга 
предоставила свои 190 страниц 26 краеведам и литераторам, 
каждый из которых сумел найти свою золотую крупинку в исто-
рии лискинской земли. В разделе «Краеведческие мемуары» 
писатель Валерий Тихонов поделился отрывками из «Записок 
из прошлого века» – литературно обработанными дневниками 
сельского летописца Василия Шпилёва из Пухово. Здесь же 
и его рассказ «Ох, уж эта Тонька!» о малоизвестной странице 
биографии поэта Егора Исаева. Колоритно, с мельчайшими де-
талями поведала о свадебных обрядах своего села жительница 
Второго Селявного Мария Колесникова. 

В рубрике «Опалённые войной» краевед Анна Гордышева 
опубликовала стихи, переданные лискинцам сотрудниками 
Хакасского национального краеведческого музея. Их автор 
– боец-сибиряк 309-й Стрелковой дивизии Семён Золотарёв, 
защищавший Щученский плацдарм. В пахнущих порохом 
строчках солдата лискинцы увидели не только фронтовую 
географию своего Придонья – Щучье, Масловку, Переезжее, 
Нижний Икорец – но и открыли имена героев-сибиряков: 
разведчика Зайцева, сержанта Конгарова, лейтенанта Комис-
сарова, комбата Козлова, снайпера Попова, пулемётчика Вани 
Кожина… В очерке «Любовь и Родина – едины…» заведую-
щая отделом науки Воронежского областного музея имени 
И.С.Никитина Мария Медведева на примерах своих родных и 
земляков из Дракино поведала о судьбах любящих друг друга 
людей, разлученных или соединённых войной.

Ряд неожиданных открытий найдёт читатель и в разделе 
«Литературное краеведение». Тонкий одухотворённый мир 
поэта-лискинца Александра Ромахова своеобразно открыли 
читателям журналист и писатель Валерий Бубельник и щучен-
ская учительница Татьяна Тимкова. Побывавшему в Германии 
краеведу Николаю Сафронову удалось достать там уникальную 
«Местную родовую книгу села Зульцфельд». Эмигранты-
переселенцы этого местечка образовали в конце XIX века под 
Острогожском село Рибенсдорф (Рыбное). О жизни и быте его 
первопоселенцев рассказывает перевод с немецкого, удачно 
сделанный студенткой журфака ВГУ Евгенией Светачевой. 

николай КАРдАШОВ.

В Воронеже определены 
места массового 
купания граждан в 
праздник Крещения 
Господня 18-19 января: 

– в Железнодорожном райо-
не – на Воронежском водохра-
нилище у дома № 52а по улице 
25 Января, на реке Усманка – у 
Троицкого храма (Боровое), на 
реке Усманка – ул. Пляжная, 1в 
(Боровое); 

– в Левобережном районе 
– на Воронежском водохрани-
лище у Успенского храма и у 
переулка Зелёный; 

– в Ленинском районе – в 
купели у святого источника на 
улице Софьи Перовской; 

– в Советском районе – на 
роднике у храма Святите-
ля Антония Архиепископа 
Воронежского и Задонского 
(Тенистый), на озере Боль-
шое, на Малышевских озерах 
(Малышево);

– в Центральном районе 
– на Воронежском водохра-
нилище у Адмиралтейской 
площади и в районе санатория 
им.М.Горького. 

Управа же Коминтернов-
ского района сообщает, что 
из-за падения уровня воды в 
озере Круглое в микрорайоне 
Подгорное, которое произошло 
по причине его слива в реку 
Дон, в этом году не будет орга-
низовано массовое купание в 

праздник Крещения Господня. 
Об этом информирует пресс-
служба горадминистрации 
Воронежа. 

Анатолий ХРУстАЛёВ.

Где окунуться в крещенскую купель
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